
Compte rendu assemblée générale Skol ar C’hleuzioù du 02 décembre 2023

Début 10h15

Bilan moral
Parole à Fanch
«   Santé de nos talus bocagers   »
Souvent on me dit que l’on construit des talus… mais on oublie de dire que l’on en détruit au moins
deux fois plus en Bretagne.
Mais on a aussi tendance, avec Breizh bocage, à construire des haies à même le sol qui ne peuvent
retenir les limons et eaux en cas de pluies telles qu’on l’a vu ces derniers temps.
Récemment nous avons constaté que les limons étaient retenus par un talus à Pouldouran. Inscrits
dans le PLU, tous nos talus sont protégés.
Malheureusement et toujours à Pouldouran dans le nouveau lotissement de Pouldouran des talus ont
été détruits et non reconstruits. Chose qui avait été faite dans les deux premiers lotissements.
Toutefois LTC essai de construire des talus-bocagers plutôt que des haies à plat.
Avec un peu d’habitude, on se rend compte qu’il est difficile de changer les mauvaises habitudes
enseignées il y a plus de 60 ans par nos ministères, à savoir détruire les talus et les remplacer par des
haies… bocage unique, comme langue unique, école unique, culture unique…
Et ensuite, on accuse la nature ou la météo comme cause de tous nos problèmes (eau, limons…).

Chantiers et travaux
Grand merci à tous les bénévoles qui à longueur d’année viennent nous aider :
- le samedi matin (10 chantiers avec de 5 à 15 bénévoles, jusqu’à plus de 25 pour le chantier festif),
sans compter les personnes qui assurent les repas.
- les stagiaires en breton intensif venant manier la « pierre sèche » soit 4 l’an passé. 
- nos propres bénévoles pour préparer et finir nos chantiers (50 demi-journées sur l’année).
- les groupes divers (dernièrement 26 élèves STAV du lycée Pommerit).
- l’équipe barrières (5 à 7 bénévoles) du jeudi matin qui entretient et crée ou renouvelle les barrières
qui jalonnent nos circuits balisés ; Merci ha kenavo da Paul.

Ainsi divers chantiers ont pu être réalisés :
- rénovation talus-mur à Gwerneve.
- vidange et restauration du grand routoir à Prad Lez (4 murs refaits).
- empierrement du circuit des 21 routoirs.
Merci à Yannick et à Pierrick Gouronnec de la mairie de Pleumeur-Gautier pour la fourniture du 0-30
(perméable) dans des zones trop mouillées en hiver.
- creusement d’un fossé à Kerstrouilh pour éviter que les limons n’aillent décanter dans les routoirs.
- enlèvement à Gwenored des limons, détritus, branches suite aux grandes pluies et à la tempête.
Nettoyage du petit chemin autour du premier routoir souvent oublié et pourtant apprécié par les
visiteurs et les élèves de Pommerit pour effectuer leurs activités. 
- entretien talus-mur Plasenn Kerléo, talus-mur cordonnier, talus-mur cerisiers avant pardon.
- début déblaiement branches et arbres à la suite de la tempête à Prad Lez.
- début déblaiement branches et arbres à la suite de la tempête à Convenant Diuzet.

On soulève qu’il y a plus de travail sur les sites même si le CASCIS passe. Les chemins de randonnées
sont très bien entretenus. Cependant, nous devons intervenir autour et dans les routoirs pour
améliorer la visibilité des routoirs et la sécurité autour de ces derniers. Nous espérons diminuer ce
travail avec l’achat d’une tondeuse professionnelle.



On note également l’augmentation de la demande de renseignements en matière de construction de
talus et particulièrement en « pierres sèches ». Nous sommes sollicités pour aller voir sur place le
travail à accomplir.
Ceux qui viennent d’ailleurs nous citent en exemple.

S’ajoute le travail administratif, les réunions pour la réalisation de panneaux d’informations sur les
sites des routoirs.

Un rendez-vous a été programmé avec un technicien LTC pour évoquer la réhabilitation du 24ème
routoir et la continuité écologique. C’est un « bon projet de travail ensemble pour concilier
patrimoine et environnement » selon les dires d’un technicien environnement. Le projet : retrouver le
lit d’origine du ruisseau, enlever la décharge, démolir le béton.

Point très positif : arrivée de nouveaux dans l’association pour s’investir.

Parole à Michel
Barrières 
Satisfait de la une de la presse d’Armor qui parle de la barrière de Zant Douron.
Pensée émue pour Paul Mordelet.
Nombre de barrières : 36, elles ne sont pas toutes dans le secteur proche mais toutes le long du
chemin de randonnées.
On trouve en plus une douzaine à l’extérieur faites par le groupe des barrières.
Projet barrière à Ker an draou Troguery.
Réalisation d’une civière (ravaz) en merisier et d’un râteau à goémon (rastel an oad).

Parole à Yannick
Animations 
Activités en hausse, pour le stage crêpes nous avons refusé du monde.
La sortie patrimoine appréciée par les adhérents.
La buvette des Jeudis du Jaudy, un succès !
Chantier festif, beaucoup de bénévoles.

Dons : remerciements aux amis de Pouldouran, à l’association des pongistes, à l’association des
radeaux, dons des particuliers et merci aux bénévoles sans qui toutes ces manifestations ne
pourraient se faire.
Remerciements aux communes et LTC pour les subventions, à La Roche Jaudy pour les prêts de
tentes, tables et divers matériels.

Parole à Patricia
Panneaux 
Réception panneaux et sculpture Michadu faites.
9 dossiers d’autorisation urbanisme déposés. Refus des Bâtiments de France pour le site de Gwaz an
Orch’ant (site classé, site inscrit, proche monument historique). Dossier refait sans œuvre d’art.
Affaire à suivre…
État récapitulatif des dépenses envoyé au Conseil Régional en vue du versement du reliquat de la
subvention (le Conseil Régional a accusé réception de l’état récapitulatif mais ne l’a pas encore
approuvé).
Reste à faire les conventions avec les communes et les particuliers par rapport aux panneaux.
L’installation des panneaux se fera, mais il faut attendre que les sites soient nettoyés.
État récapitulatif situation financière partie panneaux et sculptures présenté lors de l’AG.
Une grande déception : subvention exceptionnelle demandée à LTC, non attribuée à l’association.



Bilan financier
Parole à Patrick
94 adhérents.
Présentation du compte de résultat avec déficit 8 101,78 € ; pour mémoire solde créditeur de
8 916.97 € clôture comptable 2022.
Attente versement de la deuxième partie de la subvention de 5000 € de la région et achat tondeuse
1 690 €.
Vigilance : il va falloir prévoir l’achat machines professionnelles (tronçonneuse pour faire face aux
dégâts de la tempête et rotofil).

Adhésion 10 et 15 €.

Approbation du bilan moral et financier par l’assemblée
avec CA inchangé.

Autres points :
- Prochain chantier : samedi 13 janvier 2024, RDV place de Pouldouran 9h ; les autres dates seront
arrêtées lors du prochain CA.
 - Vendredi 07 juin 2024 inauguration des panneaux explicatifs et des œuvres d’art avec tantad.
- Pour ceux qui souhaitent aider l’association après tempête, possibilité de contacter contacter Fanch
Jestin 06 81 12 24 97.

Fin AG 11h30

Présentation par Ludovic Noël des travaux inventaire faune-flore réalisé par les élèves lycée Pommerit
sur le site de Gwaz an Orc’hant. Le support Power Point va être déposé sur le site talus-bretagne.org.

Vous souhaitez adhérer à l'association :

Coupon réponse
Adhésion à adresser à : 
Françoise Guillou 2 Kerpoco Pommerit jaudy 22 450 La Roche Jaudy
ou
Patrick Le Pennec An Dossen Hengoat 22 450 La Roche Jaudy

                       
Nom :

Prénom :

Adresse :

Téléphone :

E Mail :

Je souhaite adhérer à l’association Skol ar C’hleuziou pour l’année 2023-2024 et verse à 
l’association la somme de   ………………. euros.


